



Conseil de sécurité

Briefing sur le maintien de la paix et de la sécurité en Ukraine Menaces contre la paix et la sécurité internationales

New York, le 6 juin 2023
Déclaration de la Suisse

Je vous remercie, Monsieur le Président. Je remercie le Secrétaire général adjoint Martin Griffiths pour sa présentation.

La Suisse est gravement alarmée par la destruction du barrage de Nova Kakhovka. Les développements de ces dernières heures alourdissent encore le fardeau d'une population qui souffre de l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine. L'ampleur des dégâts est encore difficile à déterminer, mais il est d'ores et déjà certain que nous sommes confrontés – selon les termes du Secrétaire général – à une catastrophe humanitaire, économique et écologique. Elle mérite toute notre attention.

Les images qui nous parviennent de la ville de Kherson et d'autres villes et villages le long de la rivière Dnipro sont effrayantes. En ce moment même, des évacuations à grande échelle sont en cours des deux côtés de la ligne de front. Des milliers de personnes risquent d'être touchées. Outre les conséquences dévastatrices à court terme dans le sud de l'Ukraine, il faut se préparer à des graves conséquences à long terme. La Suisse est préoccupée par les risques que pourraient causer les inondations massives sur l'environnement ainsi que la sécurité énergétique et alimentaire, notamment sur l'approvisionnement en eau. Cet événement est un triste exemple des liens entre l'eau et la protection des civiles sur lesquels ce Conseil s'est penchés par le passé. Enfin, le système de refroidissement de la centrale nucléaire de Zaporijjia pourrait être impacté. Nous continuons à suivre de près les évaluations de l'Agence internationale de l'énergie atomique à ce sujet.

Dans cette situation de crise, la protection de la population civile doit être la priorité. Nous exprimons notre plein soutien à la réaction immédiate des Nations unies et des partenaires humanitaires qui, en coordination avec le gouvernement ukrainien, font tout leur possible pour apporter une aide essentielle, notamment pour garantir l'approvisionnement en eau potable. La Suisse appelle à ce que l'accès rapide et sans entrave de l'aide humanitaire soit garanti sur l'ensemble du territoire ukrainien.

Face à l'urgence et à la gravité de la situation, nous répétons que les attaques contre des infrastructures civiles sont inacceptables. Elles doivent cesser immédiatement. Que le barrage à Nova Kakhovka soit considéré comme une installation civile ou comme un objectif militaire, il bénéficie d'une protection en vertu des règles du droit international humanitaire. Une violation de ces règles ne saurait être tolérée ; les responsables doivent être identifiés et rendre des comptes.

Nous réitérons également notre appel au respect intégral du droit international, y compris la Charte des Nations Unies. Et nous appelons la Russie à entamer immédiatement une désescalade de la situation et à retirer sans délai ses troupes du territoire ukrainien.

Le non-respect du droit international en général, et du droit international humanitaire et des droits de l'homme en particulier, sape le fondement de la sécurité internationale, de notre sécurité à toutes et tous. Nous ne devons jamais oublier cela.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Thank you, Mr. President. I would like to thank Under-Secretary-General Martin Griffiths for his presentation.

Switzerland is gravely alarmed by the destruction of the Nova Kakhovka dam. The developments of the last few hours further increase the burden of a population suffering from Russia's military aggression against Ukraine. The extent of the damage is still difficult to determine, but it is already certain that we are facing - in the words of the Secretary-General - a humanitarian, economic and ecological catastrophe. It deserves our full attention.

The images reaching us from the city of Kherson and other towns and villages along the Dnipro river are frightening. At this very moment, large-scale evacuations are underway on both sides of the front line. Thousands of people are likely to be affected. In addition to the devastating short-term consequences in southern Ukraine, we must be prepared for serious long-term consequences. Switzerland is concerned about the risks that massive flooding could pose to the environment, as well as to energy and food security, including water supplies. This event is a sad example of the links between water and the protection of civilians, which this Council addressed in the past. Finally, the cooling system at the Zaporizhzhia nuclear power plant could be affected. We are continuing to closely follow the International Atomic Energy Agency's assessments on this subject.

In this crisis situation, the priority must be to protect the civilian population. We express our full support for the immediate reaction of the United Nations and humanitarian partners who, in coordination with the Ukrainian government, are doing their utmost to provide essential aid, including to guarantee the supply of drinking water. Switzerland calls for rapid and unimpeded access for humanitarian aid to be guaranteed throughout Ukraine.

Given the urgency and gravity of the situation, we reiterate that attacks on civilian infrastructure are unacceptable. They must stop immediately. Whether the Nova Kakhovka dam is

considered a civilian facility or a military objective, it is protected under the rules of international humanitarian law. Violations of these rules cannot be tolerated; those responsible must be identified and held to account.

We also reiterate our call for full respect for international law, including the UN Charter. And we call on Russia to immediately de-escalate the situation and withdraw its troops from Ukrainian territory without delay.

Failure to respect international law in general, and international humanitarian law and human rights in particular, undermines the foundation of international security, the security of us all. We must never forget this.

I thank you.